## Clean Shelter: La sostenibilidad empieza con la supervivencia" Seba AbuDaga, 17.7,2025

## Conferencia

Gracias por esta oportunidad de reunirnos hoy. Lamentamos que Tom [Kellner] no pueda acompañarnos – hubo un error de coordinación en el calendario y todavía no ha regresado a casa. Les pido disculpas por ello.

Mi nombre es Seba AbuDaqa. Nací y crecí en Gaza. Estudié en la Universidad de Birzeit, en Cisjordania, donde me formé en antropología y sociología. Realicé una maestría en derechos humanos y democratización, y llevo más de veinte años trabajando en el ámbito del empoderamiento comunitario y el desarrollo sostenible, colaborando con distintas organizaciones regionales, con especial atención a la región de Oriente Medio y Norte de África (MENA) y al espacio euromediterráneo.

Conocí a Tom [Kellner] el 8 de octubre de 2023, un día después de que estallara la guerra. Yo estaba en una situación muy difícil: mi familia seguía en Gaza y me preocupaba profundamente su seguridad. Intentaba moverme en muchas direcciones para conseguir que la gente en Gaza, especialmente los hospitales, pudiera acceder a electricidad, ya que tengo formación en energía solar y experiencia en el sector. Además, mi familia cuenta con algunos recursos e infraestructuras en Gaza que intenté poner al servicio de la comunidad. Cuando Tom me escuchó contar lo que estaba intentando hacer, enseguida ofreció ayudarme, y eso fue un gesto muy generoso y conmovedor. Antes había tenido amistades israelíes, pero nunca había logrado trabajar con ninguna persona israelí, porque no había encontrado a alguien que compartiera mi perspectiva, motivación y forma de actuar.

Tom y yo tenemos muchas cosas en común: vivimos el presente, conocemos bien la historia, pensamos en el futuro, por supuesto, pero sabemos que primero hay que sobrevivir. La sostenibilidad empieza con la supervivencia. Tom me propuso hacer un mapeo de necesidades para definir por dónde empezar. Realicé una evaluación rápida por teléfono con familiares y amistades en Gaza, y todas me dijeron lo mismo: se han olvidado de lo más básico—los baños. Así que empezamos a recaudar fondos y enviamos dinero a voluntarios para que construyeran baños y nos enviaran fotos, por supuesto, de lo que habían hecho. Yo solo trabajo con personas en las que confío y sé que cumplirán con lo que dicen que van a hacer. Poco a poco, ya saben, la historia de una mujer palestina trabajando con una mujer israelí resulta algo muy atractivo para mucha gente, y así empezaron a llegar más donaciones. Entonces comprendimos que necesitábamos organizarnos: definir una visión, una perspectiva y un mandato. Sin eso, nos quedaríamos dispersas y sin capacidad de lograr nada. Así nació nuestra organización: Clean Shelter (refugios limpios), que se dedica a la respuesta humanitaria y a la acción en contextos de crisis, con un enfoque en refugios limpios, soluciones de saneamiento y de vivienda. Actualmente, nos estamos enfocando un poco más en la sostenibilidad, aunque en situaciones extremas como la de Gaza, es prácticamente imposible: apenas se encuentra nada en el mercado, no se puede importar, y la supervivencia misma se convierte en un reto diario.

El año pasado proporcionamos agua: compramos grandes cantidades, pagamos sumas altísimas, y terminamos sin recursos. Entendimos que necesitábamos una solución interina —no sostenible para siempre, pero que pudiera funcionar al menos dos años—, algo que garantizara el acceso al agua mientras la gente siguiera viva. No sabemos cuánto tiempo más se prolongará esta situación, y muchas de las personas voluntarias que colaboraban con nosotras han muerto. Hoy, nuestras acciones en el terreno son muy concretas: hacemos estudios para ubicar pozos, instalamos unidades de desalinización y creamos pequeñas redes de tuberías para suministrar agua potable a la población desplazada y a las personas de la zona de Al-Mawasi, así como agua de pozo para el uso diario. Así podemos desalinarla para que sea apta para beber y para el uso cotidiano de la gente.

El agua y el saneamiento son también una cuestión de género. Por supuesto, los hombres beben agua —son seres humanos—, pero la falta de saneamiento, de higiene, de privacidad y de acceso a servicios básicos como los baños afecta de forma especialmente grave a las mujeres, que necesitan espacios seguros y privados. Por eso Tom y yo hemos decidido concentrar nuestro trabajo y nuestros servicios en las personas más vulnerables, especialmente las mujeres. En paralelo, estamos creando nuestro primer campamento de protección para hogares encabezados por mujeres. No exclusivamente: también acogerá a personas vulnerables como personas mayores que han quedado completamente solas tras perder a toda su familia, y personas con discapacidad. Pero sobre todo, la comunidad que gestiona este campamento está formada por mujeres que han perdido a sus maridos o parejas y que, en estas condiciones tan extremas, tienen que cuidar solas de sus hijos e hijas.

Les invito a visitar nuestro sitio web: [https://www.cleanshelter.org/aboutus], donde encontrarán nuestro informe anual de 2024, que recoge todas las actividades y servicios que hemos realizado desde enero de ese año: apoyo en escuelas, distribución de ropa de invierno, rehabilitación de tiendas de campaña, instalación de infraestructuras y construcción de baños, suministro de agua... entre otras muchas acciones. También hemos publicado tres boletines desde principios de este año, disponibles en [https://www.cleanshelter.org/news]. No duden en ponerse en contacto con nosotras; en el sitio web figuran nuestras direcciones de correo electrónico, y tanto Tom como yo respondemos con rapidez.

Estamos siempre abiertas a preguntas, ideas y propuestas. Muchas personas nos han ayudado a encontrar soluciones más adecuadas, a identificar nuevas fuentes de financiación, a desarrollar proyectos más sostenibles, y a poder remunerar a nuestro equipo en Gaza. Ahora mismo podemos pagar al personal que trabaja allí, pero seguimos buscando financiación básica que nos permita también recibir un salario a Tom y a mí, ya que nos dedicamos a tiempo completo a *Clean Shelter* y no tenemos otras fuentes de ingresos.

Muchas gracias.